

体の1／3、不協力児は2／3であった。

考察：覆雫の必要性、歯質の薄い歯種への考慮、低年齢児における歯の幼若性と不協力性を考慮した段階的な処置の進め方、抵抗性の弱い小児への配慮などが重要と考えられた。

結論：齶触処置後、感染根管を発症しやすいのは第一乳臼歯であり、処置後最短期間で発症していた。上顎乳中切歯は2歳時以下の低年齢時の処置に集中していたが、上顎第二乳臼歯は比較的発症年齢が高く5歳時以上で、発症までの期間も長かった。

演題3. プレドニゾロンの服用により発症した可能性のある歯の知覚過敏の症例

○川嶋 敏宏、志賀 華絵、久保田 稔

岩手医科大学歯学部歯科保存学第一講座

目的：プレドニゾロンの服用により歯の知覚過敏を発症する可能性について検証する事を目的とする。

症例：プレドニゾロンの服用と関連しそうな歯の知覚過敏の3症例につき、現症、処置内容および経過を比較した。

結果：すべての症例に共通して、ある日突然に上下左右の歯がしみるという症状が現れた。前歯から発症した場合と臼歯から発症した場合とあるが、ほぼすべての歯が冷刺激により痛みを感じた。1例は、象牙質知覚過敏処置として薬剤の塗布をする事で症状が軽減した。もう1例は、プレドニゾロンの服用量が少なくなった時期に症状が自然に軽減した。その他の1例は、痛みが強く、患者の希望もあり抜歯を行った。

考察：インターネット上で同じ悩みを有する人々のホームページなどを検索し、情報をまとめると以下のようになる。プレドニゾロンの服用により歯の知覚過敏を発症することは、インターネット上の患者間情報では良く知られた症状として扱われている。製薬会社の医薬品情報の副作用としては記載されていない。痛みは比較的強く上下左右すべての歯が痛む事が多い。重篤な副作用とは認められていないが、生活や精神状態に与える影響が大きい。痛みはある日突然発症し、症状が消える場合もある。プレドニゾロンの減量で症状が消える事がある。医師、歯科医師の多くが、症状と投薬の関係を否定し、患者間情報とのギャップがある。歯科医院での、対処法の多くは、一般的な象牙質知覚過敏処置と同様に、歯のコーティングやフッ素塗布をする場合が多く、あるいは歯周疾患の影響を疑い

スケーリングやブラッシング指導を行うなどであり、内科的疾患による影響を考えて抜歯は極力避けていることが多い。

結論：プレドニゾロンの服用により歯の知覚過敏を発症する可能性は、高いと考えられるが、今後の研究が必要である。

演題4. 微量チタンイオンに対するマクロファージの反応性評価

○平 雅之、佐々木かおり、齋藤 設雄、
根津 尚史、荒木 吉馬、佐々木 実*、
木村 重信*

岩手医科大学歯学部歯科理工学講座
同口腔微生物学講座*

目的：チタンは生体親和性に優れているためインプラントに多用されているが、周囲組織にチタンイオンが蓄積されることが知られている。生体内でイオン化されたチタンイオンの代謝性や安全性に関する報告は極めて少ない。本研究では、チタンイオンの生体内代謝性を明らかにするために、マクロファージのチタンイオン貪食挙動と、その結果生じる細胞生存率、活性酸素除去酵素量と炎症性サイトカイン産生の変動を明らかにした。

材料・方法：チタンイオンは酸性のICP分析用チタン標準液(1000 ppm)を1000倍希釈して培養液に配合した。マウスマクロファージRAW264細胞を対照の培養液と1 μMチタンイオン配合細胞培養液で2日間培養し、細胞内の元素量をPIXE法によって測定した。Cell Counting Kit-8を用いて細胞生存率を測定し、SOD Assay KitでSOD量を測定し、ELISA KitでTNF-α量を測定した。

結果：(1)RAW264細胞は1 μMチタンイオン配合細胞培養液からチタンイオンを活発に貪食し、対照細胞に比べ5.9倍大きいチタンイオン量(7.29 ppm)を細胞内に蓄積することが確認された。その結果、(2)細胞生存率は55%に低下し、TNF-α産生量は2.5倍増加し、SOD産生量も1.6倍増加することが判明した。

考察：弱アルカリ性の培養液中ではチタンはイオンとして存在できず、培養液との反応物（蛋白質との錯体やTiO₂微小粒）を形成したと考えられた。マクロファージはこれらを貪食し、細胞内での分解・代謝過程で活性酸素除去酵素（同時に活性酸素）と炎症性サイトカインの産生を亢進したと考えられた。